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Dans notre paracha de Vayetsé, Jacob rêve d’une échelle plantée sur la terre, dont le sommet 
atteint le ciel, avec des anges qui montent et descendent sur elle. Ce rêve prophétique nous offre 
une métaphore sur la quête spirituelle et le rôle de l’homme dans l’univers. 
 
Le Hafets Haïm nous enseigne que cette échelle symbolise l’homme dans son parcours de vie. 
L’échelle elle-même est immobile, mais c’est l’homme qui monte ou descend par ses choix et ses 
actions. Chaque jour, nous progressons ou régressons ; il n’y a pas de stagnation dans la 
spiritualité. 
 
Contrairement à la philosophie grecque, qui aspirait à une perfection statique dans la 
contemplation de l’idéal, le judaïsme valorise le mouvement. La grandeur de l’homme réside dans 
la quête perpétuelle, dans l’effort constant pour se rapprocher du divin.  
Là où les Grecs cherchaient l’immobilité, la Torah nous appelle à l’action. Cette tension entre 
stabilité et transformation pose question: peut-on atteindre la perfection sans mouvement ? La 
réponse réside dans l’effort constant et l’élévation progressive. 
 
Les anges qui montent et descendent symbolisent les forces spirituelles que nous mobilisons par 
nos choix. Lorsque l’homme agit avec droiture, il monte. Lorsqu’il cède à l’inertie ou au 
découragement, il descend. Tout dépend de sa capacité à se dépasser et à orienter sa vie vers 
Hachem. 
 
L’échelle de Jacob nous enseigne aussi une leçon d’espoir. Même après une chute, le lien entre le 
ciel et la terre reste intact. Elle nous invite à reprendre la montée avec courage et persévérance, 
car chaque action compte, même la plus modeste. 
 
Le peuple juif, à travers l’histoire, incarne cette échelle. Ancré dans la terre d’Israël, mais souvent 
dispersé parmi les nations, il a traversé des périodes de descentes et de renaissances. Malgré les 
défis, il a toujours trouvé la force de remonter, guidé par la lumière de la Torah et par sa fidélité 
à Hachem. Cette résilience est un témoignage vivant de la puissance de l’élévation spirituelle. 
 
Ainsi, le rêve de Jacob n’est pas seulement une vision mystique : il est une invitation personnelle 
pour chacun de nous. Nous sommes appelés à devenir une échelle vivante, reliant la terre au ciel 
et sanctifiant chaque marche. Cela exige effort, courage et constance, mais c’est précisément 
cette ascension qui donne du sens à notre existence. En transformant nos actions en actes sacrés, 
nous nous rapprochons de notre mission ultime : faire de ce monde une demeure pour le divin. 


